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堺市 PTA 協議会 第 2 回リーダー研修会 報告書 

1.⽇時：10 ⽉ 27 ⽇（⽇）10 時〜12 時（フリータイム：12 時〜12 時 30 分） 
2.場所：三国ヶ丘庁舎５階 
3.⽬的：PTA に関わる役員の皆様が⽇常の運営で抱えるお困り事や、変化する PTA の在り⽅について 

情報共有の場です。実践的な解決策を、持ち帰っていただける研修会を⽬指しています。 
4.申し込み 
 ・⼩学校：三原台⼩学校・泉北⾼倉⼩学校・登美丘南⼩学校・三宝⼩学校（４校）※泉北⾼倉⼩学校⽋席 
 ・中学校：⾦岡北中学校・美⽊多中学校・若松台中学校（３校） 
 
5.地区 
 ・北区１、南区５、東区１ 
 
6.⼈数 
 ・会⻑、役員 ：8 名 
 ・PTA 協議会：8 名 
 
7.事前アンケート集計 

・１番に知りたい相談したい内容 BEST３ 
   ①PTA 活動について 
   ②PTA 役員選出について 
   ③PTA と⾃治会活動について 
  
8.事後アンケート集計 
 
（１）本⽇のディスカッションで、特に有意義だった点や気づきは何でしたか？（複数選択可） 

 
（２）研修で共有されたアイデアのうち、今後⾃校の PTA で試してみたいものはありますか？ 



 
・⾒守り隊への給⾷試⾷会ご招待 
地域の⾒守り隊への感謝として、学校給⾷の試⾷会に招待するアイデアがあり参加者に興味を持たれました。地
域との連携を強化する取り組みとして有益と評価されています。 
・地域の企業との協⼒・協賛 
多くの参加者が、地域企業との協⼒や協賛を通じた PTA 活動の強化を試みたいと感想をいただきました。特に、
地域や⼦どもたちを巻き込む取り組みとして、地域企業との連携が魅⼒的に感じられているようです。 
 
・PTA 活動の⾒える化 
PTA 活動が保護者に⾒えにくいという問題が指摘されており、活動を「⾒える化」することで、保護者の理解や
参加意欲を⾼めるアイデアが注⽬されました。 
 
・PTA 活動の親しみやすさ向上 
「イヤな役の引き継ぎではなく、楽しめる役の引き継ぎが必要」との感想があり、PTA 役員の引き継ぎや役割に
対する意識を変え、楽しさをアピールすることが重要だと感じている参加者が多く⾒られました。 
 
・⼦どもや地域との連携強化 
⼦どもを巻き込んだ PTA 活動や、地域と親しみを深めるために「5 分でも顔を出す」など、地域のつながりを意
識したアイデアが共有されました。地域住⺠や町の企業と連携する取り組みを導⼊することで、PTA 活動の幅が
広がることが期待されています。 
 
・特別⾏事の演出 
卒業式にレッドカーペットを敷き、華やかな雰囲気を演出するアイデアも取り上げられました。PTA 会費を利⽤
して⾏事を特別なものにする⼯夫として、学校の⾏事がより盛り上がるものになると期待されています。 
 
・PTA 加⼊に関するアンケート導⼊ 
PTA 加⼊の有無について、アンケートを通じて意思を確認するというアイデアもあり、これにより参加意欲を促
す⽅法を模索する学校がありました。 
 
これらの感想は、学校や PTA だけでなく、地域と地域企業とのつながりを強化し、保護者や⼦どもたちがより
積極的に関与する PTA 活動の展開に向けた貴重なアイデアでした。今後の PTA 活動において、これらの意⾒を
参考にしながら、それぞれの⾃校に合った取り組みを進めていくことが期待されます。 
 
 
（３）今回の研修を通して、PTA 運営に対する不安や課題は解消されましたか？ 
 
・解消された参加者 
「不安や課題が解消された」という参加者や、「参考になり、不安が解消された」という声がありました。研修で
得た情報や意⾒交換を通じて、運営に対する⾒通しが⽴ち、安⼼感を得られた⽅も多いようです。 
 
 
・同じ想いの仲間がいることが安⼼に 



「同じ想いの仲間がいることが不安の解消につながった」との意⾒が⾒られ、他の PTA 役員との交流や共感が、
個々の不安を和らげる効果があったと感じている参加者もいました。 
 
・参考になったが不安は残る 
「解消まではされないが参考にはなった」「まだ不安は残るが勉強になった」という意⾒も多く、研修を通じて得
た知識や他校の取り組みが役⽴ったものの、全ての不安が解消されたわけではないという現実的な声も聞かれま
した。 
 
・不安が少し軽減された 
「役員経験の⻑い⽅に相談でき、不安が少し軽減された」という意⾒もあり、経験豊富な役員との対話が、特に
初⼼者の不安を軽減する助けになっていることがわかりました。 
 
・課題の明確化 
「ぼんやりしていた課題が明確になった」という声もあり、研修を通じて抱えていた問題や不安が具体的に⾒え
てきた参加者もいました。このことにより、今後の対策が⽴てやすくなったという前向きな感想が寄せられまし
た。 
 
・まだ不安が残る参加者 
⼀⽅で、「まだまだ不安が残る」という率直な意⾒もあり、研修を通じても解消しきれない部分が残っていること
が伺えました。PTA 運営の複雑さや個々の環境によっては、完全に不安を拭えない状況もあることが⽰されてい
ます。 
 
（４）本⽇の研修に関するその他のご意⾒・ご感想があれば教えてください。 
 
・他校との交流を通じて得た貴重な学び 
「他の学校のことがよく分かって良かった」「学校によって様々な活動や課題があることを知り、勉強になった」
という声が多く寄せられました。参加者は、他校の運営や取り組みを知ることで、新たな視点を得ることができ、
地域による差異も含めて⼤変有意義な時間だったようです。 
 
・ざっくばらんな交流による本⾳の共有 
「ざっくばらんな交流会ができたことで、本⾳が聞けて良かった」という意⾒もありました。研修中のディスカ
ッションや交流を通じて、普段は表に出ない本⾳や率直な意⾒を聞くことができたことが、⼤変価値ある機会と
なったと感じた参加者が多く⾒受けられました。 
 
・PTA 役員の経験談が参考に 
「PTA の主となっている⽅々のお話が聞けて良かった」「それぞれの経験を聞けて、範囲外の情報も知ることが
できた」という感想もありました。特に⻑年の役員経験者の話が参考になり、今後の活動に役⽴つと感じた参加
者が多かったことがわかります。 
 
・今後の参加意欲 
「また参加したい」「個⼈的にはもっと皆さんのお話を聞きたいです」という意⾒が寄せられており、今回の研修
を通じてさらなる交流や学びを希望する声が⾼まっています。地域や学校の垣根を越えた意⾒交換が、参加者に



とって⼤きな刺激となったことが伺えます。 
 
・感謝の声 
「希少な⽅々にお会いできる機会に感謝」「参加して良かった」「ありがとうございました」という感謝の⾔葉も
多く寄せられました。参加者は、⽇常では得られない機会に感謝し、この研修が有意義だったと感じていること
がわかります。 
 
以上の感想から、今回の研修は参加者にとって有益な学びや交流の場となり、多くの⽅が今後も引き続きこのよ
うな機会を求めていることが確認できました。 
 

以上 
  


